

# Rapport annuel 2024-2025

## Création de l'AACQ en mars 2024

En mars dernier, nous vous annonçons avec fierté la réunification des deux associations en droit carcéral au Québec. Tout au long de l'année, nous avons mené différents combats, contribués à des discussions éclairées sur les questions pertinentes au droit carcéral et sensibilisé la société aux questions concernant les personnes sous la responsabilité des autorités correctionnelles. J'ai le plaisir de vous présenter le premier rapport annuel de l'AACQ !

## Rayonnement de l'AACQ

Il était important pour nous d'établir des liens avec les différentes parties prenantes de la communauté juridique, universitaire, politique et celles du milieu carcéral. La collaboration avec l'ensemble des parties prenantes est essentielle. Nous avons donc travaillé à tisser des liens avec chaque acteur.

Nous avons tissé des liens importants avec :

- La **CQLC** : Nous avons eu une rencontre annuelle tenue le 4 février 2025
- La **CLCC** : Nous avons eu une rencontre annuelle tenue le 12 juin 2024
- La **DDNC** : Nous tenons des rencontres mensuelles avec la Direction du développement numérique correctionnel afin d'assurer un suivi continu pour les visioconférences dans les établissements de détention provinciale.

Nous avons établi des liens avec l'ensemble des **parties politiques** : à différentes occasions, l'AACQ a discuté, de manière formelle et informelle, avec les députés ou représentants en matière de justice et de sécurité publique.

Nous avons également établi des liens avec les **différentes associations juridiques provinciales et nationales**.

Nous avons assuré un suivi constant en lien avec les différents travaux concernant les **tarifs d'aide juridique**, complété plusieurs rencontres avec le **Barreau du Québec** ainsi que des **rencontres interassociation**.

Nous avons également tissé des liens avec certaines maisons de transition afin de dispenser des conférences à l'attention des résidents.

## **Partenariat avec un commanditaire :**

Nous avons conclu pour la toute première fois, un partenariat annuel avec SOQUIJ. Nous en profitons pour les remercier!



## **Interventions**

Nous sommes intervenus à différents moments et en lien avec différents sujets :

### **Intervention judiciaire :**

- Commentaires sur le Projet de règlement modifiant le Règlement d'application de la Loi sur le système correctionnel du Québec (mai 2024)
- Commentaires de l'AACQ transmis au Comité des Règles de la Cour d'appel fédérale et de la Cour fédérale, lors de l'Examen global 2024 (2 juillet 2024)
- Intervention judiciaire, à la Cour suprême, dans le dossier JHS c. Sask
- Intervention continue lors des différentes consultations pour les Directives du commissaire.

### **Présence dans les médias :**

- **Communiqués de presse :**
  - Publication du Rapport annuel 2022-2023 du Comité consultation sur la mise en oeuvre des unités d'intervention structurée
  - Publication du Rapport annuel du Bureau de l'enquêteur correctionnel 2023-2024
- **Lettres :**
  - Création d'un registre des périodes de confinement en cellule (12 novembre 2024)
  - Manque de personnel - Constats inquiétants eu égard aux droits des détenus (18 novembre 2024)
  - Intervention auprès de la CQLC suivant la publication des décisions (octobre 2024)

- Rencontre des personnes incarcérées pour l'obtention des mandats d'aide juridique (septembre 2024)
- Modification de l'horaire des visites d'[avocats.es](https://www.avocats.es) (juillet 2024)
- Accès à la visioconférence pour les avocats carcéralistes (mars 2024)

## Formations offertes :

- Congrès en droit carcéral
- Gagner l'argent travaillé : la facturation d'aide juridique en droit carcéral
- L'approche pratique devant la Cour majeure

## Conclusion

Ce rapport annuel est le reflet d'une année chargée, rempli de premières fois! Je suis excessivement reconnaissante du travail accompli par le conseil d'administration et de leur engagement tout au long de la dernière année. Ce rapport démontre à quel point ensemble, nous sommes capables de grand!

Nous vous invitons à consulter notre [site web](#) pour en connaître davantage et à lire les différents travaux de l'AACQ.



Alexandra Paquette, présidente